

Commentaire sur *Thumak Chalat*

Dans le satsang de célébration pour l'anniversaire de Gurumayi, **Viju Kulkarni** a chanté *Thumak Chalat*, un bhajan de Tulsidas, un saint poète du seizième siècle. Dans ce bhajan, Tulsidas, qui avait une dévotion ardente pour le Seigneur Rama, décrit de façon très belle et très tendre, le Seigneur Rama quand il était enfant.

Dans la suite du satsang, David Katz, Président-Directeur Général du Conseil d'administration de l'Institut de recherche en indologie Muktabodha, a fait un bref commentaire sur un des enseignements de ce bhajan. Voici ce commentaire.

Dans le dernier vers du *bhajan* de Tulsidas, le saint poète dit : « La beauté de l'expression du Seigneur est sans pareille. Le Seigneur Rama ne peut se comparer qu'au Seigneur Rama lui-même. »

Cette compréhension mise en mots de manière si éloquente par Tulsidas n'est-elle pas remarquable ? Réfléchissez-y : à quoi pouvez-vous réellement comparer le Seigneur ?

Vous pouvez dire que le Seigneur est comme le soleil, que le Seigneur est comme le ciel bleu immaculé ou la convergence des couleurs dans un arc-en-ciel. Vous pouvez dire que le Seigneur a la pureté et la douceur d'un jeune enfant innocent. Pourtant, serez-vous vraiment satisfait par une de ces descriptions ? Peu importe quel *alankāra* – quel ornement ou embellissement de style, quelle comparaison ou métaphore vous employez, vous penserez toujours : « Il manque encore quelque chose. »

Quand vous lisez ce *bhajan*, vous pouvez penser que c'était aussi un dilemme pour Tulsidas. C'était pour lui un casse-tête. Son cœur était submergé de dévotion et il voulait glorifier l'image du Seigneur. Il voulait exprimer par des mots son expérience du *darshan*.

Il a donc regardé la nature et comparé le Seigneur à la beauté qu'il y trouvait. Pourtant, aussi évocatrices et magnifiques que soient les images qu'il donne, aucune ne suffit vraiment. Aussi, à la fin du *bhajan*, Tulsidas ne peut que dire : « Le Seigneur est le Seigneur. »

Le saint poète chante : « La beauté de l'expression du Seigneur est sans pareille. Le Seigneur Rama ne peut se comparer qu'au Seigneur Rama lui-même. »

En nous concentrant sur cette ligne du *bhajan*, qui est un très grand enseignement, nous pouvons apprendre comment recevoir pleinement le darshan, comment reconnaître que nous rencontrons Dieu, et comment percevoir la plénitude de la divinité et de la splendeur de Dieu.

Ce vers du *bhajan* fait penser à un des enseignements de Gurumayi. Gurumayi dit : «Le caractère unique de chaque individualité fait partie intégrante de l'énergie même de Dieu. »

